
BUSINESS
GUIDE
BUSINESS
GUIDE

энергетика

ВТОРНИК, 23 деКабРя 2014 № 233
(№5506 с момента возобновления издания)
Цветные тематические страницы №9–22
являются составной частью газеты«Коммерсантъ»
Рег. №01243 22 декабря 1997 года.
Распространяются только в составе газеты.

Коммерсантъ

Повлияет ли кризис на реализацию 
энергетических  инвестПроектов 
в Пермском крае // 11
имПортозамещение 
энергооборудования в условиях 
санкций // 14
как развиваются в регионе 
технологии Получения энергии 
из возобновляемых источников // 18

ре
кл

ам
а

партнер выпуска



ре
кл

ам
а 

16
+

Реклама



КОЛОНКА РЕДАКТОРА

колонка редактора

№ 233 втОрнИк 23 ДекаБрЯ 2014 ГОДа  / кОММерсантЪ BUSINESS GUIDE / 11

КОНКуРЕНТы

конкуренты

иРиНА пЕЛявиНА, 

РедаКТОР business GuiDe

«эНеРгеТИКа»

Прикамье сегодня является энергоизбыточным 
регионом и экспортирует излишки производимой 
энергии. Тем не менее, развитие мощностей в ре-
гионе продолжается. Как отмечают эксперты, об-
условлено это в первую очередь необходимостью 
замены изношенных активов и обязательствами 
генерирующих компаний по договорам о предо-
ставлении мощности (дПМ). Окупаемость про-
ектов дПМ, по сути, гарантируется государством 
— специфика энергорынка такова, что потреби-
тели платят энергопредприятиям не только за са-
му электроэнергию, но и «за мощность» — готов-
ность поставщиков к выдаче энергии. Платежи в 
рамках проектов дПМ достигают 1,8 млн руб. за 
1 МВт в месяц, притом что остальные станции, 
продающие энергию «на общих основаниях», мо-
гут получать за мегаватт не более 156 тыс. руб. Од-
нако главная проблема здесь в том, что спрос на 
построенные и запланированные мощности нео-
чевиден, так как прогнозы развития промышлен-
ности неоптимистичны, а спрос на энергию в зна-
чительной степени зависит от потребностей пром-
потребителей.

мощности с иголочки Один из круп-
нейших проектов по вводу новых мощностей ожи-
дается на Пермской гРэС, на которую приходится 
до 40% электрогенерации края. Весной 2013 года 
компания объявила о начале строительства паро-
газового энергоблока мощностью 800 МВт и сто-
имостью порядка 30 млрд руб. По информации 
гРэС, ввод нового блока запланирован на декабрь 
2015 года. От своих планов компания не отказыва-
ется — директор филиала «Пермская гРэС» ОаО 
«Интер РаО — электрогенерация» Павел Фаустов 
в интервью добрянскому изданию «Зори плюс» 
сообщил, что работы по строительству энерго-
блока идут в соответствии с планом и в настоя-
щее время ведутся работы по обустройству фун-
даментов под турбины и котлы, расширяется пло-
щадка под открытое распределительное устрой-
ство. Монтаж оборудования должен начаться в 
будущем году.
В 2014 году о вводе новых мощностей отчитался 
«КэС Холдинг» — в феврале энергокомпания за-

энергия без сПросу При ухудшениях 
в экономике именно энергетики становятся одними из 
главных заложников ситуации — котлы и турбины не 
могут работать «на склад» в расчете на будущие Продажи 
или ПереПрофилироваться Под альтернативные нужды. 
сПецифика отрасли Приводит к тому, что сегодня, в условиях 
негативных экономических Прогнозов и внешнеПолитического 
санкционного давления, энергетики оценивают риски и 
ПерегруППировывают активы, Причем Пермского края этот 
Процесс коснулся наПрямую.  ДМИтрИй астахОв

ЭНЕРгЕТиКА буДущЕгО
в прикамье энергетики последние 
несколько лет активно наращивают 
мощности. Заявлено несколько крупных 
инвестпроектов, которые должны уве-
личить выработку энергии. Но из-за 
ухудшения финансовой ситуации в 
стране новые мощности могут оказать-
ся невостребованными, ведь проекты 
энергетиков ориентированы на предпо-
лагаемое развитие промышленных 
предприятий. Между тем в условиях 
ухудшающейся экономической обста-
новки некоторые промпредприятия уже 
заявляют о сворачивании своих проек-
тов. поэтому сегодня новые энергомощ-
ности вводятся на перспективу — кото-
рая пока туманна.
проблемы у энергетиков могут возник-
нуть и ввиду западных санкций, ведь 
значительная часть узлов и агрегатов 
для отрасли производится зарубежны-
ми машиностроителями. впрочем, спе-
циалисты на эти проблемы пока смо-
трят оптимистично и уверяют, что смо-
гут найти аналоги у российских произ-
водителей.

ОДиН иЗ КРупНЕйших пРОЕКТОв ввОДА НОвых МОщНОсТЕй ОжиДАЕТся НА пЕРМсКОй гРЭс, НА КОТОРую пРихОДиТся ДО 40% 

ЭЛЕКТРОгЕНЕРАции КРАя
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пустила в эксплуатацию энергоблок мощностью 
165 МВт на Пермской ТэЦ-9. На фоне заявлений 
одного из основных потребителей ТэЦ-9 — не-
фтеперерабатывающего комплекса «ЛУКОЙЛ-
Пермнефтеоргсинтез» о вводе собственной ге-
нерации запуск энергоблока выглядел неоче-
видным решением. Впрочем, планы нефтяников 
претерпели корректировку — отложив пуск соб-
ственных энергомощностей, в ноябре этого го-
да нефтеперерабатывающее предприятие пода-
ло заявку на приобретение тепла и электроэнер-
гии с ТэЦ-9 на весь 2015 год. Однако это все-таки 
временное явление, а в дальнейшем энергетики 
планируют решать проблему ухода основного по-
требителя за счет переброски мощностей на юж-
ные районы Перми, имеющие перспективу роста.
эксперты отмечают, что в таких условиях риски 
снижения энергопотребления могут в первую 
очередь отразиться на устаревших энергомощ-
ностях. «В случае невостребованности рынком — 
не важно, в силу кризисных явлений или других 
факторов — энергокомпании будут сокращать 
выработку за счет старых электростанций: какие-
то из них могут быть законсервированы, другие 
переведены в режим работы котельных, не выра-
батывающих электроэнергию, а ориентирован-
ных на отопление жилфонда, — считает Сергей 
Макаров, независимый отраслевой аналитик. — 
Так или иначе, новые энергомощности, высоко-
эффективные и дорогостоящие, вряд ли окажут-
ся затронуты возможным спадом потребления».
Вообще комбинированный цикл выработки, ког-
да станция вырабатывает не только электриче-
скую, но и тепловую энергию, — это способ хед-
жирования рисков снижения энергопотребле-
ния, подчеркивают эксперты. Спрос на тепло 
стабилен — жители городов, где расположены 
ТэЦ, всегда будут нуждаться в услугах отопле-
ния. Правда, здесь существует проблема непла-
тежей за оказанные услуги, и при ухудшении эко-
номической обстановки она может значительно 
обостриться.
дмитрий баранов, ведущий эксперт УК «Финам 
менеджмент» отмечает, что ситуация в экономи-
ке, безусловно, влияет на положение дел в энер-
гетике. «Однако, учитывая то, что отрасль обе-
спечивает базовые потребности каждого челове-
ка, дает возможность работать всей экономике, 
вряд ли стоит ожидать существенного снижения 
потребления электроэнергии и тепла, а значит, их 
потребуется производить и дальше, ведь замены 
им нет. Соответственно, для этого нужно, чтобы 
вся инфраструктура отрасли была в надлежащем 
состоянии, включая генерацию, поэтому эти объ-
екты нужно и модернизировать, и строить новые, 
а значит, корректировка планов маловероятна, — 
заключает он. — К тому же цикличность разви-
тия экономики наблюдается уже несколько деся-
тилетий, и за кризисом всегда следует рост, ког-
да потребление электроэнергии увеличивается, и 
энергетики должны быть готовы к нему, а значит, 
должны развиваться. Возможная корректировка 
может заключаться в пересмотре сроков некото-
рых проектов, но вряд ли их будут переносить на 
несколько лет, скорее всего, на несколько меся-
цев, может быть, на год-полтора».

Перелетные тэц В условиях вероятной не-
востребованности новых мощностей по месту ба-
зирования актуальным становится вопрос о пе-
реносе проектов. другими причинами подобных 
«переездов», как правило, являются уже упоми-
навшаяся высокая доходность проектов, реали-
зуемых в рамках дПМ, а также оптимизм ряда ре-
гионов в отношении перспектив своего энергопо-
требления.
Много слухов ходит вокруг одного из крупнейших 
энергетических проектов, реализуемых в Перм-
ском крае, — Новоберезниковской ТэЦ мощно-
стью 230 МВт. Проект, к примеру, «сватают» к 
продаже как в Татарстан, так и к вероятному пе-
реезду в Крым.
Напомним, осенью 2013 года «КэС Холдинг» 
объявил о начале работ на площадке будущей 
станции, которая должна заменить устареваю-
щие мощности компании в березниках: ТэЦ-2, 
4 и 10. Однако в 2014 году в СМИ стали актив-
но муссироваться слухи о возможном перено-
се проекта в другой регион. Сообщалось, что в 
качестве приобретателя проекта может высту-
пить ОаО «генерирующая компания» из Татар-
стана (принадлежит республиканской госкомпа-

нии «Связьинвестнефтехим»). По информации 
bG, глава Татарстана Рустам Минниханов счита-
ет, что новая мощность позволит Казани подго-
товиться к чемпионату мира по футболу 2018 го-
да. Стоит учитывать, что ранее «КэС Холдинг» 
уже продал татарской энергокомпании права на 
проект с Новобогословской ТэЦ за 1,4 млрд руб. 
В «КэС Холдинге» тогда заявили, что «строи-
тельство Новоберезниковской ТэЦ находится на 
этапе, теоретически допускающем перенос про-
екта», добавив, что «анализируют такой сцена-
рий». Стоимость проекта — 13 млрд руб., по ус-
ловиям дПМ ввести блок необходимо до конца 
2016 года.
Новоберезниковскую ТэЦ в Пермском крае Ру-
стам Минниханов называет объектом, не востре-
бованным потребителями. Наиболее энергоемкие 
предприятия в березниках — химические заводы, 
в том числе филиал «азот» холдинга «Уралхим» 
с объемом выпуска 2 млн тонн минеральных удо-
брений в год, и основные мощности «Уралкалия» 
(11 млн тонн калия в год). энергопотребление в 
крае в 2013 году упало на 0,5%, до 23,5 млрд кВт/ч 
при выработке 33,33 млрд кВт. кВт/ч. В Татарста-
не оно, напротив, выросло на 1,7%.

В конце ноября появилась информация о воз-
можной судьбе проекта Новоберезниковской 
ТэЦ — «Ведомости» со ссылкой на неназван-
ные источники сообщили, что по итогам совеща-
ния в Мин энерго проект было предложено пере-
нести в Крым. Издание отмечает, что рассматри-
вается вариант передачи одной из крымских стан-
ций оборудования, предназначенного для Ново-
березниковской ТэЦ: двух паровых турбин мощ-
ностью 40 МВт каждая и двух газовых турбин по 
75 МВт. Однако в «КэС Холдинге» слухи о пере-
носе или передаче оборудования не комментиро-
вали. Предложения по переносу недостроенных 
энергоблоков в Крым поступали не только КэС, 
но желающих так и не нашлось.
«В том, что договоры дПМ продаются, нет ничего 
необычного, — говорит дмитрий баранов. — Во-
первых, это свидетельствует о том, что сформи-
ровался рынок таких проектов, где каждый может 
приобрести или продать их. Во-вторых, это гово-
рит о высоком интересе к таким проектам со сто-
роны инвесторов. Наконец, причины продажи мо-
гут быть никак не связаны именно с дПМ, а все-
го лишь с изменением планов той или иной ком-
пании, пересмотром стратегии ее развития».   n

в ФЕвРАЛЕ «КЭс хОЛДиНг»  ЗАпусТиЛ в ЭКспЛуАТАцию ЭНЕРгОбЛОК МОщНОсТью 165 МвТ НА пЕРМсКОй ТЭц-9
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Энергия плюс развитие
пермский филиал КЭс Холдинга подвел итоги года

Уходящий 2014 год ознаменовался 
знаковыми событиями в энергети-
ке Пермского края. Одна из крупней-
ших генерирующих компаний реги-
она — Пермский филиал ОАО «Волж-
ская ТГК» — дала старт ряду крупных 
проектов, ввела в эксплуатацию до-
полнительные мощности и прошла 
первый этап ребрендинга.

1 декабря 2014 года КЭС Холдинг за-
вершил процесс консолидации генери-
рующих активов. В итоге четыре терри-
ториальные генерирующие компании 
— «ТГК-5», «ТГК-6», «ТГК-9» и «Орен-
бургская ТГК» вошли в состав «Волжской 
ТГК». Работа под единым брендом про-
должится в рамках отлаженной и зареко-
мендовавшей себя структуры филиалов 
КЭС Холдинга. Например, в Прикамье ве-
дет свою деятельность Пермский филиал 
«Волжской ТГК», ставший преемником 
Пермского филиала ОАО «ТГК-9».

— Энергетики КЭС Холдинга в Перм-
ском крае провели хороший год и закан-
чивают его с позитивным настроем, — 
отмечает директор Пермского филиала 
ОАО «Волжская ТГК» Сергей Богуслав-
ский. — К числу знаковых событий мож-
но с уверенностью отнести запуск в на-
чале года нового энергоблока Пермской 
ТЭЦ-9, которая является одним из основ-
ных источников тепла для города Перми. 
В рамках реализации инвестиционного 
проекта КЭС Холдинга была смонтирова-
на газотурбинная установка мощностью 
165 МВт с уникальным котлом-утилиза-
тором производительностью 230 тонн 
пара в час. В итоге установленная элек-
трическая мощность ТЭЦ превысила 500 
МВт. Ввод новых мощностей позволил 
улучшить основные технико-экономиче-
ские показатели работы электростанции 
и снизить энергодефицит в Пермско-За-
камском промышленном узле.

На повышение комфорта конечного 
потребителя были направлены меропри-
ятия стартовавшего в 2014 году федераль-
ного проекта КЭС Холдинга «ГВС 2.0» под 
девизом «Горячее водоснабжение на но-
вом уровне». Сознавая значение такого 
ресурса, как горячая вода, для жителей до-
мов, поставщик ресурсов принял решение 
взять повышенные обязательства в части 
проведения мероприятий при подготовке 
к отопительному сезону и сократить сро-
ки перерывов в подаче коммунального 
ресурса с нормативных 14 дней до 9 дней 
и ниже по 22 городам — участникам про-
екта. Такой результат стал возможен бла-
годаря использованию КЭС Холдингом 
новых технических и организационных 
методов диагностики и ремонта инфра-
структуры теплоснабжения.

Например, теплоэнергетики для про-
ведения гидравлических испытаний в 
этом году получили дополнительно пять 
современных установок-мотопомп. Это 
современное оборудование позволяет 
осуществлять «опрессовки» на локаль-
ных отрезках теплопроводов, не останав-
ливая всю тепломагистраль целиком и су-
щественно уменьшая периоды отключе-
ния горячей воды. Кроме того, работы с 
ограничением услуги ГВС проводились 
поэтапно, на отдельных участках маги-

стральных и распределительных тепло-
сетей, что также существенно сокращает 
перерывы в подаче энергоресурса.

В итоге средний срок перерывов в по-
даче горячего водоснабжения составил 
от трех-четырех до семи-девяти дней в 
Перми, три дня в Краснокамске, восемь 
дней в Чайковском. Как отмечают в ком-
пании, в ходе проекта 49 зданий в Перми 
в этом году вообще не отключались от го-
рячего водоснабжения во время профи-
лактических работ.

— Участие в проекте «ГВС 2.0» обозна-
чило перед нами перспективы развития и 
показало, что теплоэнергетикам есть, к че-
му стремиться, — считает Сергей Богус-
лавский. — Результат наглядно демонстри-
рует, что ресурсоснабжающая организа-
ция заинтересована в повышении повсед-
невного удобства жизни граждан. В буду-
щем при проведении ежегодных «опрес-
совок» мы планируем ориентироваться 
на высокую планку, системно снижая дли-
тельность перерывов в подаче горячей во-
ды горожанам.

Гидравлические испытания стали од-
ним из этапов подготовки теплосетевой 
инфраструктуры и объектов генерации 
филиала к работе в зимний период. Только 
в Перми специалисты теплоснабжающего 
предприятия провели профилактические 
мероприятия на 1200 км магистральных 
и распределительных теплопроводах, по 
которым теплоноситель подается в жи-
лой фонд и объекты социально-культур-
ной сферы. Также к осенне-зимним макси-
мумам нагрузок подготовлены более 300 
центральных тепловых пунктов в краевой 
столице, в целом по региону переложено 
более 26,3 км тепловых сетей.

Большой объем мероприятий был ре-
ализован на объектах генерации — те-
плоэлектростанциях. В рамках подготов-
ки к отопительному сезону проведены ка-
питальные и средние ремонты на 38 еди-
ницах основного энергооборудования, 
осуществлено более 50 текущих ремон-
тов всех видов оборудования и сооруже-
ний. Результат комплексной работы под-
твердила специальная комиссия, выдав 
филиалу паспорт готовности к работе в 
отопительном сезоне 2014–2015 годов.

— Стандарты подготовки к отопи-
тельному сезону одинаковы для всех ком-

паний и с каждым годом они становятся 
все жестче. Тем не менее, мы их выполня-
ем в плановом режиме. Поэтому, на мой 
взгляд, эту зиму мы должны пройти без 
каких-то серьезных последствий, так же 
надежно, как и в предыдущие годы, — рас-
сказывает энергетик. — Особой ситуация 
была с подготовкой к отопительному сезо-
ну 16 котельных Перми, которые по состо-
янию на 1 сентября фактически остались 
без хозяина. Совместно с администра-
цией Перми мы приняли решение о том, 
что за эксплуатацию котельных в этом го-
ду отвечаем мы. С этого периода мы уско-
ренно готовили эти теплоисточники к зи-
ме. Это было не просто, но мы со своей за-
дачей справились. В настоящее время ко-
тельные, подготовленные в рамках на-
ших стандартов, несут зимнюю нагрузку 
в штатном режиме. Таким образом, мы в 
очередной раз показали, что можем даже 
в таких сложных условиях взять на себя от-
ветственность и обеспечить бесперебой-
ное теплоснабжение потребителей.

«Качество, надежность, энергоэф-
фективность» — девиз еще одного про-
екта, начало которому было положено в 
2014 году: модернизация Закамского те-
плового узла. Цель проекта — оснащение 
части жилого фонда Перми современ-
ным оборудованием — индивидуальны-
ми тепловыми пунктами (ИТП), которые 
представляют собой комплексы насосно-
го оборудования и подогревателей, снаб-
женные системой автоматической регу-
лировки подачи теплоносителя. В основе 
программы лежат принципы индивиду-
ального подхода к подаче теплоносителя 
для жилого фонда. В качестве пилотной 
площадки для реализации начинания 
был определен Кировский район, вклю-
чающий Закамск, Водники, Судозавод, а 
также поселок Крым.

В домах, оборудованных ИТП, граж-
дане смогут сами определять дату начала 
и окончания отопительного сезона и за-
давать в своих домах тот уровень тепло-
вого комфорта, который им требуется. 
При этом качество услуг отопления и го-
рячего водоснабжения значительно воз-
растет, а потребление тепловой энергии 
снизится до 20%.

Практика установки ИТП в жилом 
фонде уже опробована в России, но толь-

ко пермский проект предусматривает 
комплексное переоснащение целой го-
родской территории: монтаж блочных 
тепловых пунктов в жилом фонде, вы-
вод из эксплуатации устаревших цен-
тральных тепловых пунктов, переклад-
ку порядка 120 км тепловых сетей, а так-
же реконструкцию Пермской ТЭЦ-14. Та-
кой подход позволит предоставить более 
чем 130 тыс. жителям Перми коммуналь-
ные услуги на уровне мировых стандар-
тов. Разработка пермских энергетиков в 
2013 году была презентована председа-
телю Правительства Российской Феде-
рации Дмитрию Медведеву, а в 2014 го-
ду получила одобрение министра энерге-
тики РФ Александра Новака в ходе его ви-
зита в Пермь.

Сейчас современное оборудование 
появилось в 14 зданиях Кировского рай-
она. Согласно планам теплоэнергетиков, 
в 2015–2016 гг. еще почти 1200 объектов 
будут оснащены ИТП. Общий объем ин-
вестиций составит почти 2 млрд рублей.

— Я считаю, что этот проект будет раз-
виваться, а мы должны сделать его брен-
дом города Перми. Приятно, что в рамках 
его реализации мы нашли понимание и в 
администрации Пермского края, и в ад-
министрации города Перми, — отмеча-
ет Сергей Богуславский. — Сейчас мы во-
площаем его в жизнь единой командой. 
Плюс, в рамках проекта предполагается 
привлечение федерального софинанси-
рования. Таким образом, данный проект 
становится прекрасным примером част-
но-государственного партнерства, кото-
рый реализуют социально ориентиро-
ванные бизнесы и органы власти для то-
го, чтобы уровень комфорта пермяков 
стал гораздо выше.

Одним из ключевых событий уходя-
щего года стало завершение консолида-
ции генерирующих активов КЭС Холдин-
га. Цель проведенных преобразований — 
увеличение капитализации за счет цен-
трализации функций, снижение управ-
ленческих расходов и повышение опе-
рационной эффективности, что отвеча-
ет интересам как основных, так и мино-
ритарных акционеров. Следующим эта-
пом преобразований станет завершение 
ребрендинга, по итогам которого объе-
диненная компания станет называться 
«Т Плюс». Этот вопрос акционеры ОАО 
«Волжская ТГК» рассмотрят в 2015 году. 
Проводимый ребрендинг — не только 
смена названия, но и обновление бизнес-
стратегии холдинга. После завершенной 
оптимизации портфеля активов единая 
компания сохранит курс на продолжение 
строительства новых энергомощностей, 
комплексное переоснащение объектов 
генерации, осуществление программ, 
ориентированных на потребителей.

— Мы вступаем в новый год обнов-
ленными и готовы ставить перед собой 
задачи самого высокого порядка, — го-
ворит директор Пермского филиала ОАО 
«Волжская ТГК» Сергей Богуславский. — 
Несомненно, что в следующем году энер-
гетики продолжат успешно выполнять 
свои обязательства по надежному обе-
спечению теплоэнергией жителей Пер-
ми и других городов Пермского края, ре-
ализуя знаковые проекты.
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По данным минэнерго рф, 
доля имПортного оборудования 
в электросетевом 
комПлексе Превышает 50%, 
а в магистральном сетевом 
комПлексе (220 кв и выше) 
составляет около 70%

Провод для гордости в Пермской энергетике исПользуется 
до 50% имПортного оборудования. наши энергетики санкций не оПасаются 
и отказываться от зарубежного оборудования не собираются: в россии Просто 
не выПускают его аналогов. исПравить ситуацию Помогает рост валютного 
курса — ПокуПать имПортную технику становится менее выгодным. вЯЧеслав суханОв

энергетика — ключевой сегмент российской эко-
номики, и федеральные власти с начала 2000-х ак-
тивизировали политику по сокращению доли зару-
бежного оборудования в этом секторе. Изменить 
ситуацию сложно: росту импорта отчасти способ-
ствовало само государство, проведя приватизацию 
генерирующих активов РаО «еэС России». Частные 
инвесторы, среди которых немало и иностранных, 
по соглашению с правительством РФ принялись за 
реконструкцию старых энергомощностей и строи-
тельство новых, используя импортное оборудова-
ние.
По данным Минэнерго РФ, доля импортного обо-
рудования в электросетевом комплексе превышает 
50%, а в магистральном сетевом комплексе (220 кВ 
и выше) составляет около 70%. до последнего вре-
мени в России часть необходимого оборудования 
(отдельные виды трансформаторов и кабелей) во-
обще не выпускалась. По данным Росстата, доля им-
портных газовых турбин в российской энергетике — 
свыше 51%, паровых турбин — 26%, паровых кот-
лов — 12%.
Органы государственной власти стараются испра-
вить ситуацию через развитие производства энерго-
оборудования на российских заводах, а также через 
привлечение в страну ведущих мировых производи-
телей с обязательным условием обеспечения высо-
кого уровня локализации производства.
В Пермском крае пик реализации инвестпроектов в 
рамках договора с правительством РФ по постав-
кам мощностей пришелся на последние три года. 
Строительством новых мощностей в Прикамье за-
нялись компании, появившиеся в результате разде-
ления «Пермэнерго» — ТгК-9 (ныне Волжская ТгК, 
Пермский филиал) и ОгК-4 (ныне eOn Russia, яй-
винский филиал).
На яйвинской гРэС в 2011 году был построен па-
рогазовый энергоблок мощностью 425 МВт стои-
мостью 16,6 млрд руб. — первый крупный ввод ге-
нерирующей мощности в Пермской энергосисте-
ме за последние десять лет. ТгК-9 в 2012 году за-
пустила в эксплуатацию парогазовую установку 
(ПгУ) Пермской ТэЦ-6 мощностью 124 МВт и объ-
емом тепловой выработки 96,5 гкал/ч стоимостью 
более 5 млрд руб. В 2014 году начала работать газо-
турбинная установка (гТУ) Пермской ТэЦ-9 мощно-
стью 165 МВт стоимостью 7 млрд руб.
Обновление своих энергомощностей проводили 
и государственные компании. Филиал ОаО «Рус-
гидро» — Камская гэС в рамках программы ком-
плексной модернизации (ПКМ), рассчитанной до 
2025 года, заменил практически все гидроагрега-
ты на станции — 22 из 23. В рамках ПКМ за послед-

ние три года поставлено оборудования и выпол-
нено работ на сумму свыше 2,23 млрд руб. Мощ-
ность каждого гидроагрегата увеличивалась с 21 
до 24 МВт. Завершить модернизацию вертикаль-
ных турбин планируется в апреле 2015 года, в ито-
ге установленная мощность Камской гэС возрас-
тет до 552 МВт.
Наиболее масштабный проект среди госкомпаний 
реализуется в добрянке — здесь ОгК-1 (входит в го-
скорпорацию «Интер РаО России») ведет на Перм-
ской гРэС строительство четвертого энергоблока 
стоимостью 30,5 млрд руб. В его основе — новая си-
ловая установка на ПгУ 800 МВт, в результате мощ-
ность станции должна вырасти до 3,2 тыс. МВт. Объ-
явленный срок ввода блока — декабрь 2015 года.
Пермский филиал МРСК Урала за последние три 
года вложил в развитие электросетевого хозяй-
ства Прикамья свыше 8 млрд руб. Основные строй-

ки сетевой компании — подстанция «Пальники» 
мощностью 80 МВа (добрянский район), пермская 
подстанция 110/10/6 кВ «Заостровка», подстанция 
110/10 кВ «Кочкино» (Пермский район) мощностью 
32 МВа.

энергия имПорта нам Поможет 
Примерно 50% оборудования для этих строек бы-
ло закуплено за рубежом, сообщили bG в отделе 
энергетики краевого минстроя. Однако опрошен-
ные пермские энергетики этого не подтвержда-
ют. «Соотношение закупок для инвестпроектов в 
2013 году между импортом и отечественным про-
изводством составило 20:80», — сообщили bG в 
пермском филиале Волжской ТгК. «У нас вообще 
нет импортных закупок как таковых, — рассказал 
bG директор филиала «Пермэнерго» МРСК Урала 
Олег Жданов. — За все время моей работы в ком-

пании мы сделали только один раз импортную за-
купку: провод. Все остальное — это закупки вну-
три страны».
гидроэнергетики тоже предпочитают отечествен-
ное оборудование. «В настоящее время большая 
часть гидросилового оборудования для гэС „Рус-
гидро“ выпускается отечественными производи-
телями и уже доставлена на строящиеся станции. 
безусловно, среди поставщиков оборудования для 
„Русгидро“ сегодня есть и иностранные компании, 
в частности европейские. Однако доля импортных 
поставок в общем объеме контрактов „Русгидро“ 
незначительна, — рассказали bG в филиале «Рус-
гидро» — Камская гэС. — Отечественные пред-
приятия выпускают все необходимое оборудова-
ние для строительства и эксплуатации электро-
станций, в том числе и самых мощных. Крупней-
шими производителями гидротурбин и гидрогене-

НА КАМсКОй гЭс в хОДЕ пРОгРАММы КОМпЛЕКсНОй МОДЕРНиЗАции, РАссчиТАННОй ДО 2025 гОДА, быЛи ЗАМЕНЕНы пРАКТичЕсКи всЕ гиДРОАгРЕгАТы
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энергетики свою любовь 
к зарубежному оборудованию 
объясняют отсутствием 
российских аналогов 
и эффективностью имПортных 
агрегатов

раторов в России являются предприятия концерна 
„Силовые машины“, гидрогенераторы также про-
изводит новосибирский „элсиб“».
Несмотря на это, все ключевые энергостройки в 
Прикамье не обходятся без большой доли импор-
та. Так, пермские энергетики делают упор на зару-
бежные установки для новых блоков. На яйвинской 
гРэС установлен блок, основой которого являет-
ся ПгУ siemens. На Пермской ТэЦ-6 установлены 
две газовые турбины, два котла утилизатора и па-
ровая турбина того же siemens. Немецкий концерн 
поставит оборудование и на четвертый блок Перм-
ской гРэС: паровая турбина мощностью 290 МВт, 
две газовые турбины мощностью 292 МВт каждая, 
три электрогенератора мощностью 165–350 МВа. 
газовая турбина General electric должна стать серд-
цем энергетической установки для Новоберезни-
ковской ТэЦ.
Оборудование иностранного производства также 
используется на Соликамской ТэЦ, дочернем энер-
гопредприятии «Соликамскбумпрома». В компа-
нии сообщили, что в рамках  реализации экологиче-
ского проекта в эксплуатацию была введена энер-
гетическая установка фирмы Wellons (СШа), кото-
рая позволяет сжигать древесные отходы, получа-
емые при переработке древесины, для получения 
технологического пара. 
Сами энергетики свою любовь к зарубежному 
оборудованию объясняют отсутствием россий-
ских аналогов и эффективностью импортно-
го оборудования. На яйвинской гРэС рассказа-
ли, что почти все энергооборудование можно за-
менить отечественными аналогами, кроме боль-
шей части оборудования на парогазовой установ-
ке siemens.
На гРэС отмечают, что оборудование ПгУ-400 по 
гарантии обслуживается siemens, а все остальное 
оборудование станции «обслуживается россий-
скими компаниями с использованием российских 
деталей и узлов». «эффективность нового энерго-
блока яйвинской гРэС составляет 58%, что более 
чем на треть превышает показатели традиционных 
тепловых электростанций. Выбросы от работы ПгУ 
по окислам азота ниже на 60%, по С02 — на 30%», 
— подчеркивают специалисты гРэС.
еще один пример: после модернизации выра-
ботка электроэнергии на ТэЦ-6 выросла в четы-
ре раза, а на ТэЦ-9 — в полтора раза. Напомним, 
что на ТэЦ-9 пермские энергетики провели свое-
образный эксперимент и закупили сплошь отече-
ственные агрегаты: турбину производства «Сило-
вых машин» и котел-утилизатор, разработанный 
энергомашиностроительным холдингом «эМа-
льянс». Впрочем, «Силовые машины» произво-
дят турбину по лицензии с западными концерна-
ми. «В перспективе возможно выполнить заме-
щение любого импортного оборудования, запас-
ных частей и расходных материалов отечествен-
ными аналогами», — уверяют в пермском фили-
але «Волжской ТгК».
госкомпании энергетического сектора в соответ-
ствии с законодательством ведут закупки оборудо-
вания на конкурсной основе, и все поставщики — 
зарубежные и отечественные — имеют равный до-
ступ к торгам. «В условиях создания конкурентной 
среды в конкурсных процедурах могут принимать 

участие организации, представляющие как отече-
ственных, так и иностранных производителей, при 
условии обеспечения должного качества постав-
ляемого оборудования», — поясняют в филиале 
«Камская гэС».
Пермские энергетики и рады были бы закупать 
силовые установки в России, но у отечественных 
энергомашиностроителей нет необходимых ана-
логов. бывший замдиректора по капстроительству 
пермского филиала ТгК-9 александр Колбин гово-
рит, что в России не производятся турбины мощно-
стью выше 25 МВт. единственный аналог — лицен-
зионная турбина «Силовых машин».
В Перми есть местное производство газотурбин-
ных электростанций максимальной мощностью 
25 МВт — ими занимается пермский «авиадвига-
тель». В 2012 году предприятию удалось реализо-
вать крупный инвестпроект — нефтяники из «ЛУ-
КОЙЛа» заказали пермскому предприятию сразу 
восемь 25-мегаваттных блоков, которые сейчас 
монтируются на «Пермнефтеоргсинтезе».
бывший генеральный директор ООО «Искра-Тур-
богаз» Михаил Соколовский считает, что перм-
ские энергетики могли бы взять пример и покупать 
энергоблоки в Перми: «Сегодня пермский нефте-
перерабатывающий завод получит станцию в 200 
МВт. У такой станции есть плюс — большая вари-
антность: если не нужна такая мощность, можно 
оставить в работе хоть два, хоть четыре, хоть шесть 
блоков. это удобно».
александр Колбин с такой оценкой не согласен. По 
его словам, чем больше мощность единичной тур-
бины, тем выше КПд у станции: «Весь мир идет к 
увеличению единичной мощности. В европе дела-
ют газовые турбины мощностью 300 МВт. Но где-
то и малая газовая турбина эффективна — все за-
висит от конкретных условий, в которых ей пред-
стоит работать».
Осенью этого года «авиадвигатель» выиграл тен-
дер «газпрома» на разработку новой газотурбин-
ной установки мощностью 32–40 МВт. Но на рын-
ке она появится не скоро — даже по оптимистич-
ному сценарию продукт в виде газоперекачиваю-
щих агрегатов будет поставлен «газпрому» в 2018 
году. будет ли эта установка использоваться на га-
зотурбинных электростанциях, в «авиадвигателе» 
пока не говорят.

мегаватты Под давлением Запад-
ные санкции на пермских энергетиков в части за-
купок оборудования пока никак не сказываются, 
за исключением повышения стоимости зарубеж-
ной продукции в рублях. Их эксплуатация предус-
матривает регулярное сервисное обслуживание с 
плановой заменой части узлов.
Как говорит аналитик УК «Финам менеджмент» 
дмитрий баранов, санкции не касались напрямую 
различного энергетического оборудования, кото-
рое поставляется в Россию. «Возможно, какие-
то компании по собственной инициативе могли 
ограничить такие поставки, но о подобных слу-
чаях не сообщалось, — отмечает он.— Учиты-
вая то, что у нас в стране присутствуют почти все 
мировые лидеры энергомашиностроения и элек-
тротехнической отрасли, причем не просто при-
сутствуют, но и имеют здесь свои производства, 

а также то обстоятельство, что российские про-
изводители этой продукции чувствуют себя впол-
не уверенно, можно не опасаться, что энергетики 
останутся без необходимых им вещей — от тур-
бин, генераторов и трансформаторов до реле, 
тумблеров и кабелей».
Из-за роста курса валют пермские энергетики се-
туют на подорожание оборудования. «Те произ-
водства, которые сегодня расположены на терри-
тории России, в основном построены на импорт-
ных технологиях. В значительной мере они завя-
заны на импортную комплектацию. Мы уже сей-
час получили уведомление от „Камкабеля“ о том, 
что кабель возрастет в цене на 40%. это послед-
ствия курсовых изменений, в том числе цен на сы-
рье, которое используется при производстве», — 
говорит директор филиала «Пермэнерго» Олег 
Жданов.
Впрочем, сами энергетики менее оптимистич-
ны в оценках потенциальных «санкционных» ри-
сков в отношении оборудования. директор Перм-
ской гРэС Павел Фаустов отметил в интервью га-
зете «Зори плюс», что на станции сформирован ре-
зерв запасных частей и комплектующих к импорт-
ному оборудованию. Он не исключает вероятности, 
что санкции могут затронуть и работу гРэС. «Хо-
тя большая часть оборудования у нас российского 
производства, система управления работой энер-
гоблоков зарубежная, — подчеркнул он. — Но в 
любом случае, я уверен, мы сможем решить все 
возникшие вопросы».
Как выяснил bG, вооруженный конфликт на Укра-
ине все же повлиял на реализацию проекта по 
строительству четвертого энергоблока Пермской 
гРэС. Как рассказали bG в краевом правитель-

стве, подрядчики строительства энергоблока, за-
нимающиеся созданием трансформаторной груп-
пы, часть оборудования заказали на одном из за-
водов в Мариуполе и теперь не могут дождаться 
заказа. Источник в правительстве сообщил bG, что 
сдача энергоблока, вероятно, будет перенесена на 
2016 год. В «Интер РаО» не ответили на запрос bG. 
«Исторически существовала определенная спе-
циализация и разделение производств в рамках 
СССР. Тяжелые трансформаторы действительно 
производились в основном на Украине. У нас класс 
трансформаторов повыше. Наши производятся в 
Тольятти, екатеринбурге, Подмосковье. Поэтому 
в этом плане у нас нет дефицита», — говорит ди-
ректор филиала «Пермэнерго» МРСК Урала Олег 
Жданов.
Заметную часть закупок на Украине осуществляли 
энергетики из «Русгидро», однако у них никаких 
проблем с поставками не возникло. «На 17 из 23 
станционных гидроагрегатов установлены новые 
рабочие колеса производства харьковского „Тур-
боатома“, на пяти — „Тяжмаша“ из Сызрани. Харь-
ковский завод с 1997 года на субподрядной основе 
производит оборудование для Камской гэС. В на-
стоящее время на станции заканчивается модерни-
зация последнего гидроагрегата, это станция но-
мер четыре. В оговоренные сроки поставлено все 
основное оборудование», — сообщили bG в фили-
але «Русгидро» — Камская гэС.
Пермские машиностроители были бы не прочь за-
работать благодаря событиям на Украине. «„газ-
пром“ уже не использует турбины производства 
Николаевского завода», — объясняет Михаил Со-
коловский. «авиадвигатель» хотел бы поставить 
«газпрому» до 200 гТУ мощностью 32–40 МВт.  n

пОсЛЕ МОДЕРНиЗАции выРАбОТКА ЭЛЕКТРОЭНЕРгии НА ТЭц-6 выРОсЛА в 4 РАЗА
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оборотная сторона энергетики утверж-
дают, что гарантирующим поставщикам на рознич-
ном рынке значительную часть потребительской 
задолженности приходится финансировать за счет 
собственного оборотного капитала, а также заем-
ных средств. Причем зачастую себе в убыток, по ут-
верждению «Интер РаО».
По данным компании, за шесть месяцев 2014 года 
общая дебиторская задолженность потребителей 
перед сбытовыми компаниями — гарантирующи-
ми поставщиками, находящимися под управлени-
ем группы «Интер РаО», составила 35,5 млрд руб.
К числу основных неплательщиков относятся бюд-
жетные потребители с недостаточными лимита-
ми финансирования, предприятия сферы ЖКХ (в 
том числе котельные и водоканалы, пользующие-
ся возможностью потреблять электроэнергию с ми-
нимальным риском быть отключенным за неплате-
жи), управляющие компании многоквартирных до-
мов и отдельные граждане-должники, а также круп-
ные промышленные предприятия, оказавшиеся в 
тяжелом финансовом положении из-за кризиса.
а энергосбытовая компания (эСК) «Русгидро», 
объединяющая сбытовые активы ОаО «Русгидро», 
только за прошлый год подала более 24 тыс. ис-
ков к потребителям-дебиторам на общую сумму 
3,1 млрд руб.
Размер текущей дебиторской задолженности энер-
госбытовых компаний «Русгидро» за семь месяцев 
2014 года составил 5,05 млрд руб., оспариваемая за-
долженность — около 4,02 млрд руб. По оспаривае-
мым долгам взыскание ведется в судебном порядке, 
отмечают в пресс-службе ОаО «Русгидро».
По данным эСК «Русгидро», самым крупным долж-
ником компании является Сибирская генерирую-
щая компания, задолжавшая сбытам «Русгидро» 
около 1,6 млрд руб. Только за этот год ОаО «дивно-
горские тепловые сети» и ОаО «Южно-енисейские 
тепловые сети» (обе компании входят в холдинг 
«Сибирская генерирующая компания») объявили 
о банкротстве. В Сибирской генерирующей компа-
нии не раз подчеркивали, что это вынужденная ме-
ра, к которой пришлось прибегнуть из-за эконо-
мических проблем предприятий. «Можно сказать, 
что компания не платит за электроэнергию вооб-
ще. К примеру, за 2013 год ОаО ЮеТС потребило 
электроэнергию на 224,9 млн руб., а оплатило все-

го 70,7 млн руб. За январь-июль 2014 года „Южно-
енисейские тепловые сети“ потребили электроэ-
нергию на 190,8 млн руб., а платеж в адрес „Красно-
ярскэнергосбыта“ за это время прошел всего один 
— на 56,7 млн руб. Мы считаем, что обе компании 
были обанкрочены преднамеренно, о чем мы напи-
сали в правоохранительные органы»,— сообщила 
Оксана Коробейникова, пресс-секретарь «Красно-
ярскэнергосбыта».

меры устрашения По словам аналити-
ка «Ренессанс Капитала» Владимира Скляра, самой 
действенной мерой повышения платежной дисци-
плины на розничном рынке является ограничение 
неплательщиков в потреблении электроэнергии.  

Однако чаще всего крупными неплательщиками яв-
ляются потребители, которым ограничить энергос-
набжение затруднительно. это бюджетные органи-
зации, армия, коммунальные организации, опасные 
промышленные производства, остановка которых 
может привести к техногенным катастрофам.
Например, критическая ситуация сложилась в КбР 
с муниципальным предприятием «Управляющая 
компания „Водоканал“». На 1 августа 2014 года это 
предприятие ЖХК накопило задолженность в раз-
мере 119,5 млн руб. перед региональным гарантпо-
ставщиком ОаО «Каббалкэнерго» (входит в группу 
компаний ОаО «Россети»). Только с начала текуще-
го года долг водоканала энергосбытовой компании 
увеличился на 95,5 млн руб. При этом за последние 

три месяца водоканал не заплатил за потребленную 
электроэнергию ни рубля.
«В регионе активно практикуется механизм укло-
нения от обязательств по погашению долгов за по-
требленную электроэнергию посредством банкрот-
ства должника. Так, с 2003 по 2014 год в Кабардино-
балкарской Республике накопили долги за электро-
энергию и ликвидировались 11 предприятий ЖКХ, 
суммарный долг которых перед ОаО „Каббалкэнер-
го“ составляет почти 75 млн руб. При этом на базе 
имущества ликвидируемых предприятий создаются 
новые структуры, которые в дальнейшем действуют 
по уже отработанной схеме банкротства», — пояс-
нил ситуацию генеральный директор гП по СКФО и 
Калмыкии артур аушев.

теория и Практика
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чаще всего круПным 
неПлательщикам ограничить 
энергоснабжение 
затруднительно — 
это бюджетные организации, 
армия, оПасные 
Промышленные Производства

ЗА шЕсТь МЕсяцЕв 2014 гОДА ОбщАя ДЕбиТОРсКАя ЗАДОЛжЕННОсТь пОТРЕбиТЕЛЕй пЕРЕД сбыТОвыМи КОМпАНияМи — гАРАНТиРующиМи пОсТАвщиКАМи, НАхОДящиМися пОД упРАвЛЕНиЕМ гРуппы 

«иНТЕР РАО», сОсТАвиЛА 35,5 МЛРД Руб.
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теория и Практика долга неПлатежи неПромышленных 
Потребителей уже давно стали головной болью энергетиков. По данным 
российских аналитиков, 60% задолженности Приходится на неПромышленных 
Потребителей (жкх, водоканалы, канализации, Прочее), 19% — на Промышленных 
Потребителей, 17% — долги населения, 2% — бюджетные Потребители, 2% — 
сельскохозяйственные Потребители. общий объем долга розничных Потребителей 
гарантирующим Поставщикам и Прочим энергоснабжающим организациям 
составляет около 178 млрд руб.  ксенИЯ МИнИлак



Странная ситуация с долгами произошла и в дру-
гом регионе Северного Кавказа, где «Ингушэнерго» 
объявило о возбуждении уголовного дела в отноше-
нии сотрудников управления Федеральной службы 
судебных приставов по Ингушетии. Приставов подо-
зревают в превышении должностных полномочий.
Среди пострадавших организаций оказались ОаО 
«Интер РаО еэС», ОаО «Интер РаО-электрогенера-
ция», концерн «Росэнергоатом», ОаО «Мосэнерго» 
из группы гэХ, Вторая генерирующая компания оп-
тового рынка электроэнергии и ряд других предпри-
ятий, которые не получили свои средства за постав-
ленную в республику электроэнергию. Причитаю-
щиеся этим организациям 297 млн руб. были неза-
конно перечислены ОаО «Ингушэнергосеть». При-
чем эта организация в списке получателей задол-
женностей с ингушских энергетиков стояла на по-
следнем месте.
«Незаконные действия приставов поставили на-
шу компанию на грань банкротства. Отметим, что 
судебные приставы в течение нескольких меся-
цев снимали с арестованных счетов „Ингушэнер-
го“ деньги и незаконно аккумулировали их на сво-
их депозитах. Таким образом, с начала 2014 го-
да приставы ежемесячно списывали со счетов 
„Ингуш энерго“ по 60–70 млн руб., но ни рубля не 
перечислили законно ожидавшим эти средства 
предприятиям — поставщикам электроэнергии», 
— заявил bG первый заместитель генерального 
директора компании «гарантирующие поставщи-
ки электроэнергии республик СКФО и Калмыкии» 
дЗО ОаО «Россети» (в компанию входят шесть 
сбытов, в том числе «Ингушэнерго») андрей гла-
дышев. Причем процедура банкротства компании 
была запущена по заявлению одного из поставщи-
ков — ОаО ОгК-2, которому энергетики задолжа-
ли всего 200 млн руб., однако по непонятным при-
чинам приставы не погасили этот долг, хотя взы-
скали со сбыта сумму почти вдвое большую. В 
компании отмечают, что деньги со счетом «Ингу-
шэнерго» в «Ингушэнергосеть» ушли стремитель-

но — в течение двух дней с момента принятия су-
дебного решения.
По словам председателя правления ОаО ЦФР Сер-
гея Лукина, ситуация с платежами в некоторых ре-
гионах Северного Кавказа значительно лучше, чем 
в прошлом году.
«Традиционно самый сложный регион Северный 
Кавказ в этом году имеет позитивную динамику по 
оплате электроэнергии, поставленной с ОРэМ, по 
сравнению с 2013 годом. По пяти компаниям (ОаО 
„Ингушэнерго“, ОаО „Каббалкэнерго“, ОаО „Кал-
мэнергосбыт“, ОаО „Карачаево-Черкесскэнерго“ 
и ОаО „Севкавказэнерго“, входят в группу компа-
ний ОаО „Россети“) выполнены (с перевыполнени-
ем) контрольные показатели оплаты, установлен-
ные набсоветом (по дагестанской эСК и „Нурэнер-
го“ контрольные показатели не выполнены). Кро-
ме того, по упомянутым компаниям удалось снизить 
рост задолженности на ОРэМ», — рассказал госпо-
дин Лукин.
В пресс-службе сбытовых компаний отмечают, что 
на оплату электроэнергии на ОРэМ «гарантиру-
ющие поставщики СКФО и Калмыкии» направили 
5,2 млрд руб. против 3,33 млрд руб. за аналогичный 
период 2013 года. Так, в ОаО «дагестанская энер-
госбытовая компания» подчеркивают, что оплата в 
сравнении с 2013 годом возросла на 10% и состави-
ла 1,8 млрд руб.
Как сообщил генеральный директор гарантирую-
щих поставщиков СКФО и Калмыкии дЗО ОаО «Рос-
сети» артур аушев, основным фактором, влияю-
щим на формирование неплатежей всех указанных 
предприятий-гарантпоставщиков, по-прежнему 
является рост долгов региональных предприятий 
ЖКХ, бюджетной сферы и территориальных сете-
вых организаций перед сбытовыми компаниями.
«Прирост задолженности потребителей, финан-
сируемых из бюджетных средств регионов СКФО, 
только за первое полугодие 2014 года составил 128 
млн руб. Предприятия жилищно-коммунального 
хозяйства северокавказских республик в свою оче-

редь за первое полугодие 2014 года увеличили долг 
перед гарантпоставщиками на 179,5 млн руб.», — 
констатировал господин аушев.
Напомним, что на территории Северного Кавказа до 
2015 года действуют особые условия тарифообра-
зования. Как считают в гП СКФО и Калмыкии, еди-

новременная отмена таких условий может приве-
сти к росту тарифа на электроэнергию для всех по-
требителей, кроме населения, на 50%. При этом в 
компании поддерживают предложение Минэнерго 
о поэтапном увеличении роста цены в течение пяти 
лет — до 2020 года.   n

теория и Практика

приоритет — надежность и развитие 
В филиале ОАО «МРСК Урала» — «Пермэнерго» подведены предва-
рительные итоги работы предприятия в 2014 году. За год в разви-
тие энергетического комплекса Прикамья инвестировано свыше 
2 млрд руб., к энергосетям подключено более 14,5 тыс. новых по-
требителей. 

По словам директора фили-
ала ОАО «МРСК Урала» — «Пер-
мэнерго» Олега Жданова, в те-
чение всего года уральская пого-
да бросала вызов энергетикам. В 
пору новогодних каникул, когда 
большинство жителей Прикамья 
отдыхали, «Пермэнерго» ликви-
дировало последствия ледяных 
дождей, прошедших по северо-
востоку края. В августе восста-
навливали поврежденные урага-
ном объекты электроэнергетики 
в Чайковском районе и соседнем 
Башкортостане, а в ноябре боро-
лись с интенсивным гололедо-
образованием на ЛЭП в Кизелов-
ском и Губахинском районах. 

Необходимость оперативно-
го реагирования на нештатные 
ситуации, возникающие из-за 
природных катаклизмов, потре-
бовала новых подходов к органи-
зации аварийно-восстановитель-
ных работ. В частности, в подраз-
делениях филиала были созданы 
23 мобильные бригады, оснащен-
ные необходимым оборудовани-
ем и техникой, готовые в сжатые 
сроки устранить повреждения на 
сетях. 

Значительный объем работ 
выполнен в рамках инвестици-
онной программы «Пермэнерго». 
Всего в развитие электросетевого 

комплекса Пермского края ком-
пания инвестировала в этом году 
2,2 млрд руб. В Пермском районе 
построена подстанция 110/10 кВ 
«Кочкино» мощностью 32 МВА. 
Введенный в строй объект по-
зволит обеспечить электроэнер-
гией новое производство «Ин-
каб» по выпуску оптического ка-
беля, встроенного в грозозащит-
ный трос (ОКГТ), завод по произ-
водству соков «Санфрут-Трейд», 
предприятие по изготовлению 
микропроцессорной техники 
«НПО ГалилеоСкай», логистиче-
ский центр федеральной торго-
вой сети «Магнит». 

Завершен очередной этап на-
чатой в 2013 году реконструкции 
подстанции 110/35/6 кВ «Чусо-
вая», направленной на повыше-
ние надежности энергоснабже-
ния Чусового и металлургическо-
го завода, где планируется стро-
ительство нового трубно-стале-
плавильного комплекса. 

Всего за год «Пермэнерго» 
ввело в строй более 120 МВА но-
вой мощности, построило и ре-
конструировало более 500 км ли-
ний электропередачи.

Ремонтная программа «Перм-
энерго» выполнена на 590 млн 
руб. В целях повышения надеж-
ности работы электросетевого 

комплекса проведен комплекс-
ный ремонт 31 подстанции 35–
110 кВ, 1120 км ЛЭП 35–110 кВ, 
более 1840 км ЛЭП 0,4–10 кВ, 
714 ТП. Заменено более 800 же-
лезобетонных опор 0,4–10 кВ, бо-
лее 7700 деревянных опор 0,4–10 
кВ. Произведена расчистка про-
сек 580 ЛЭП 6–110 кВ на площади 
5190 га, что на 60% больше, чем в 
2013 году.

«Нам удалось достичь перело-
ма в реализации „дорожной кар-
ты“ по повышению доступности 
сетевой структуры, — подчерки-
вает Олег Жданов, — в этом го-
ду мы присоединим порядка 14,5 
тыс. новых потребителей, год на-
зад было 12,2 тыс.». 

Среди крупных объектов, 
присоединенных к сетям «Перм-

энерго», — новые жилые ком-
плексы, детская поликлиника 
в Дзержинском районе Перми, 
корпус гимназии им. Дягилева, 
детские сады в Кунгуре, Вереща-
гино, Частых, новые школы в Ку-
единском, Кочевском, Краснови-
шерском районах. 

Практически завершено стро-
ительство электросетевой инфра-
структуры для более чем тысячи 
земельных участков, выделенных 
многодетным под строительство 
жилья в районе населенных пун-
ктов Большая Мось и Мартьяно-
во Пермского района. По словам 
Олега Жданова, это самая круп-
ная подобная площадка в При-
волжском федеральном округе. 

Осенью подписано соглаше-
ние с министерством сельско-
го хозяйства и продовольствия 
Пермского края о мерах поддерж-
ки предприятий АПК и пищевой 
промышленности, определено 
порядка 40 приоритетных объек-
тов, по которым энергетики бу-
дут вести адресную работу. 

В рамках программы по кон-
солидации активов принят на об-
служивание ряд электросетевых 
объектов в Красновишерском 
районе. Ранее они эксплуатиро-
вались ЗАО «Уралалмаз». В свя-
зи с прекращением деятельности 
предприятия и его банкротством 
под угрозой оказалось электро-
снабжение нескольких населен-
ных пунктов. По поручению гу-
бернатора края Виктора Басарги-
на был разработан план действий 

по выходу из сложившейся ситу-
ации. В результате специалисты 
«Пермэнерго» взяли на себя от-
ветственность за обслуживание 
подстанций. 

Важным приоритетом дея-
тельности «Пермэнерго» в 2014 
году стало совершенствование 
клиентской работы. Эффектив-
но работал Совет потребителей 
филиала ОАО «МРСК Урала» — 
«Пермэнерго», созданный в сен-
тябре 2013 года, доказала свою 
полезность в разрешении спор-
ных вопросов общественная ко-
миссия по технологическому 
присоединению. 

Значимым событием года для 
специалистов «Пермэнерго» так-
же стало участие в Олимпийской 
вахте. В период подготовки и про-
ведения XXII Олимпийских зим-
них и XI Паралимпийских зимних 
игр в Сочи пермские энергетики 
вместе с коллегами из других ре-
гионов России работали на объ-
ектах электросетевого хозяйства 
Сочинского энергорайона. 

Профессионализм и достиже-
ния энергетиков «Пермэнерго» 
по достоинству оценил генераль-
ный директор ОАО «Российские 
сети» Олег Бударгин, посетив-
ший в этом году Пермский край. 
Особое внимание он обратил на 
тесное взаимодействие произ-
водственного и экономическо-
го блока в составе «Перм энерго», 
позволяющее принимать взве-
шенные, сбалансированные ре-
шения. Н
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рукотворный киловатт в Последние несколько лет 
в Пермском крае сформировался устойчивый ПлатежесПособный сПрос на 
технологии Получения энергии из возобновляемых источников. Потребителей 
не отПугивают ни высокая стоимость конструкций, ни значительный срок 
окуПаемости. кто-то Платит за удовольствие исПытать новые технологии, кто-то 
за экологичность, настроенные Прагматично ПокуПают автономность сейчас и 
возможность сократить расходы в будущем. Оксана астаФЬева

Интуитивно Пермский край не воспринимается 
как регион, перспективный с точки зрения разви-
тия альтернативной энергетики. Но первый опыт 
использования таких технологий показывает, что 
энергии солнца и ветра даже в таких климатиче-
ских условиях хватает если не для производства 
электричества в промышленных масштабах, то хо-
тя бы для обеспечения частных домов и неболь-
ших предприятий.

дом с умом Получить точные данные по эф-
фективности использования возобновляемых ис-
точников энергии в крае в ближайшие пару лет 
планирует Пермский национальный исследова-
тельский политехнический университет (ПНИПУ). 
В марте этого года на базе университета заверше-
но строительство автономного энергоэффектив-
ного научно-исследовательского модуля (экодом). 
Объем инвестиций вуза и регионального минпрома 
в проект составил почти 15 млн руб.
деревянный дом площадью 200 кв. м в студенче-
ском городке университета — единственная в Пер-
ми площадка, где внедрены все основные техноло-
гии получения энергии из возобновляемых источ-
ников. электричеством лабораторию обеспечива-
ют солнечная электростанция мощностью 5 кВт и 
ветрогенератор на 1 кВт. Основной источник теп-
ла в доме — геотермальный тепловой насос, для 
работы которого пробурены семь скважин. Цирку-
лирующий по опущенным на глубину 70 м зондам 
хладагент преобразует низкопотенциальное тепло 
земли в тепловую энергию, которая затем подает-
ся в систему «теплый пол». Солнечный коллектор 
обеспечивает лабораторию горячей водой.
Одновременно с системами генерации энергии в 
помещении воплощены способы ее экономии: па-
норамное остекление с южной стороны увеличи-
вает долю естественного освещения, утеплители 
и энергосберегающие материалы снижают тепло-
потери. добиться максимального эффекта позво-
ляет система диспетчеризации, объединяющая все 
инженерные системы. Система «умный дом» фик-
сирует десяток параметров — от объема потребле-
ния энергии до уровня освещения и влажности и 
управляет ими, обеспечивая оптимальный баланс 

генерации и потребления ресурсов. Она же в пи-
ковые нагрузки при дефиците собственной энер-
гии переводит дом на централизованное энерго-
снабжение — полной автономии добиться пока не 
удалось.
«Выводы делать еще рано. В полном объеме ла-
боратория проработала только один сезон, но по-
ка мы получаем меньшее количество электроэнер-
гии, чем рассчитывали, — делится результатами 
предварительных наблюдений доцент кафедры ох-
раны окружающей среды ПНИПУ александр Сур-
ков. — Например, мы видим, что солнечной энер-
гии хватает для освещения помещения и функцио-
нирования системы автоматики, но для работы те-
плового насоса и электрокотла ее уже недостаточ-
но. для эффективной работы ветрогенератора не-
обходима скорость ветра не менее 5–7 метров в се-
кунду, фактически же чаще всего мы имеем мень-
ше трех».
Пока специалисты политеха решают задачу уве-
личения эффективности конструкций, чиновники 
ищут более надежную, чем солнце и ветер, альтер-
нативу. «Развитие солнечной и ветровой энергети-
ки в Пермском крае нецелесообразно в силу кли-
матических условий, поэтому масштабных вложе-
ний в эти направления не планируется, — говорит 
начальник отдела электроэнергетики министер-
ства строительства и ЖКХ Пермского края Олег 
Вшивков. — Тем более что себестоимость произ-
водства электроэнергии из возобновляемых ис-
точников очень высока, и масштабная выдача та-
кой энергии в сеть спровоцирует рост тарифов на 
электроэнергию в целом по региону». В программе 
развития электроэнергетики края, которая будет 
действовать следующие пять лет, предусмотрено 
развитие двух альтернативных способов получе-
ния энергии: это строительство мини-гэС и стро-
ительство ТэЦ малой мощности на древесных от-
ходах.

инновации для гиков В отличие от 
осторожных чиновников бизнес уверенно осва-
ивает новую нишу. Мало какой рынок показыва-
ет такую динамику: по оценке генерального дирек-
тора компании «Теплоэнергосервис» Михаила ям-

польского, объем продаж устройств, использую-
щих альтернативные источники энергии, в регионе 
ежегодно увеличивается в полтора раза.
Инновационный бизнес господина ямпольского — 
тот самый случай, когда «нужда заставит». Пред-
принимателю не оставалось ничего иного, как на-
учиться использовать альтернативные источни-
ки энергии — других на острове посреди Чусовой, 
где он построил дачу, просто не было. Семь лет на-
зад он установил солнечную батарею сначала себе, 
потом соседям и знакомым соседей, а вскоре уже 
зарегистрировал ООО и поставил продажу «зеле-
ных» энергокомплексов на поток.
Рынок с тех пор, отмечает предприниматель ям-
польский, сильно изменился: выросло число про-

изводителей оборудования, в несколько раз уве-
личилось количество сервисных компаний, расши-
рился ассортимент, снизились цены, хотя устрой-
ства, использующие возобновляемые источники 
энергии, до сих пор сложно назвать экономиче-
ски выгодным решением. По оценке Михаила ям-
польского, скромный, но вполне работоспособ-
ный энергоблок на 4–5 кВт обойдется примерно в 
500 тыс. руб. Такой комплекс, по оценкам экспер-
тов, вполне справляется даже с основным питани-
ем частного дома и уж точно является надежным 
резервом.
«Применение технологий с использованием возоб-
новляемых источников энергии — уже устойчивый 
тренд в европе, — считает генеральный директор 

«Что касается импорта, то за рубежом 
должны приобретаться действительно 
уникальные технологии и оборудование. 
Добавлю, что на отечественных произво-
дителей следует ориентироваться и при 
обновлении жилищно-коммунального хо-
зяйства…» 

(В. Путин, Послание Президента  
Федеральному собранию).

С 1960 года Сафоновский завод «Тепло-
контроль» выпускает средства автоматиза-
ции для центральных и индивидуальных те-
пловых пунктов и средства автоматизации 
промышленных технологических процессов, 
являясь в настоящее время крупнейшим про-
изводителем регуляторов температуры и дав-
ления прямого действия.

Продукция предприятия особенно акту-
альна в настоящее время в рамках реализа-
ции требований законов «Об энергосбере-

жении и энергоэффективности» № 261-ФЗ 
от 31 ноября 2009 года, «О теплоснабжении» 
№ 190-ФЗ от 27.06.2010 года и заданном Пре-
зидентом курсе на импортозамещение в стра-
тегически важных отраслях экономики, каки-
ми являются теплоэнергетика и ЖКХ.

Применение оборудования марки Тепло-
контроль позволяет не только сокращать за-
траты на оплату теплоэнергоресусов, но и зна-
чительно экономить на его обслуживании, 
благодаря примененным техническим реше-
ниям, простоте и надежности оборудования.

Нам доверяют: ОАО «Пермский завод 
«Машиностроитель», ТГК-9, МРСК Урала, 
ОАО «НПО «Искра» и многие другие компа-
нии.

Официальный представитель в Пермском 
крае, Кировской области и Республике 
Удмуртия: ООО «Теплоконтроль-Сервис», 
тел. (342) 210-40-45

На правах рекламы

импортозамещение в жКХ? 
а пожалуйста…
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компании «Интлеллектстрой» алексей Южаков. — 
У нас же пока это в большей степени игрушка для 
богатых гиков, нежели инструмент, с помощью ко-
торого можно серьезно экономить или быть незави-
симым от внешних источников. Сейчас эти устрой-
ства используют не столько для экономии, сколько 
для демонстрации приверженности новым техноло-
гиям. это такой же модный гаджет, как iPhone или 
электромобили Tesla». «Интеллектстрой» занима-
ется установкой систем автоматизации, в том чис-
ле для альтернативных энергогенераторов. На долю 
последних приходится менее процента всех продаж 
системы «умный дом», которые в свою очередь со-
ставляют четверть оборота компании. Словом, речь 
пока идет только о редких единичных заказах.
Тот, кто имел дело с альтернативными источника-
ми энергии, от них уже не откажется, считает вла-
делец александровского пищекомбината Олег По-
ляков. Несколько лет назад он установил во дворе 
своего коттеджа первую солнечную батарею. Не-
ожиданные отключения, перепады напряжения 
во внешней сети для деревни были досадной нор-
мой. даже уральское солнце казалось более на-
дежным источником. Варианта было два: строить 
на свои деньги новую подстанцию или осваивать 
новые технологии. Оба решения были сопостави-
мы по цене. Сейчас все принадлежащие господи-
ну Полякову объекты оборудованы солнечными и 
ветрогенераторами. «Ветра в Пермском крае, ко-
нечно, слабоваты, энергии от них мало, — делит-
ся опытом предприниматель. — а вот солнце дает 
довольно много электричества, хотя тоже, конеч-
но, зависит от метеоусловий: сегодня солнечный 
день, много электричества накачало, а завтра бу-
дет облачно — меньше накачает. Но в целом для 
обеспечения жилого дома хватает. На крайний слу-
чай есть бензогенератор».
Оценив преимущества собственной генерации в бы-
ту, господин Поляков и производство решил хотя 
бы частично перевести на альтернативные источни-
ки энергии. его небольшое предприятие в алексан-
дровске выпускает несколько десятков видов пря-
ников и печенья, потребляя порядка 20 тыс. кВтч 
электроэнергии в месяц. Строго говоря, предприя-
тие и сейчас не питается от сети: и электричеством, 
и теплом завод обеспечивает газопоршневая ТэЦ. 
до конца года Олег Поляков планирует установить 
ветрогенератор на 5 кВт, а в 2015-м смонтировать 
первую очередь солнечной батареи на 8 кВт. По его 
подсчетам, после ввода в эксплуатацию альтерна-
тивного энергоблока потребление газа получится 
сократить почти вдвое. «Ресурсы дорожают, каж-
дый год цена за электроэнергию вырастает на 10–
15%. Впрочем, мне абсолютно не важно, сколько 
стоит электроэнергия. я не плачу за электричество 
вообще. газ тоже дорожает. В то же время новые 
технологии совершенствуются и становятся все бо-
лее доступными», — отмечает он.

альтернатива на будущее С каж-
дым годом желающих протестировать новые тех-
нологии становится все больше. Основные клиен-
ты поставщиков инновационного оборудования 
— это частные лица, впрочем, доля заказов в b2b-
сегменте растет, причем довольно быстро. По дан-
ным Михаила ямпольского, корпоративные клиен-

ты обеспечивают до 40% продаж, а в денежном вы-
ражении их доля еще выше.
Преодолев совершенно понятные сомнения и скеп-
тицизм, строительный холдинг «Кд групп» начал 
вкладываться в альтернативную энергетику в 2009 
году. Тогда на административном здании в кот-
теджном поселке «Южная усадьба» была установ-
лена фотоэлектрическая система общей мощно-
стью 3 кВт. энергоблок обеспечивает освещение 
здания, работу всех электроприборов, даже остает-
ся небольшой излишек. С тепловой энергией экспе-
риментируют в «Кд групп» на базе фитнес-центра 
bodyboom. Здесь на крыше установлен вакуумный 
солнечный коллектор. Предполагается, что именно 
за счет энергии солнца будет подогреваться вода в 
бассейнах и душевых. Задача перед департаментом 
инноваций компании вполне определенная: понять, 
сколько стоит внедрение альтернативной генера-
ции и как быстро окупаются затраты.
На установку коллектора в bodyboom «Камская 
долина» потратила около 1 млн руб. Возможно-
сти полностью отказаться от централизованно-
го электроснабжения система, конечно, не дает, 
но пока позволяет в среднем экономить до 20% 
электроэнергии в месяц. Первый год, подчеркива-
ют в компании, не показателен — это период не-
просто прошедшей пуско-наладки и освоения тех-
нологии. Тем не менее, уже ясно, что в стандарт-
ный пятилетний срок окупаемости проект не уло-
жится. Впрочем, задачи получить скорую выгоду и 
не стояло, отмечает директор по инновационному 
развитию «Кд групп» Ольга Коршунова: «Сомне-
ния относительно целесообразности использова-
ния этих технологий есть и сейчас, поэтому мы не 
внедряем их массово, а только на единичных объ-
ектах и в совокупности с традиционными источни-
ками». Чтобы точнее просчитать экономику подоб-

ных проектов, а отчасти и с демонстрационными 
целями «Камская долина» планирует обзавестись 
собственной экспериментальной площадкой. Один 
из домов в строящемся коттеджном поселке «Юж-
ный ветер» в Култаево к лету следующего года пла-
нируется оборудовать несколькими наиболее пер-
спективными «зелеными» генераторами. «Время 
не стоит на месте: когда-то солнечные батареи сто-
или сумасшедших денег, сейчас технологии стано-
вятся более доступными, рынок растет, увеличи-
вается предложение как со стороны производите-
лей, так и со стороны сервисных компаний, — ком-
ментирует стратегию компании Ольга Коршунова. 
— Настанет момент, когда использование таких 
решений будет абсолютно естественным. И к это-
му времени мы должны иметь опыт работы с таки-
ми технологиями и ориентироваться на рынке. Кто 
первым на него выходит, кто накапливает больший 
опыт, тот и выигрывает в будущем».
Когда наступит это будущее, эксперты прогнозиро-
вать не берутся. И так не особенно близкое для рос-
сийских потребителей, в условиях введенных санк-
ций и экономической нестабильности оно может 
отодвинуться еще дальше. Наметившаяся было 
тенденция к снижению стоимости оборудования 
нивелируется невыгодным курсом валют, вслед-
ствие падения платежеспособности замедлится 
рост спроса. Впрочем, по мере стабилизации си-
туации прежняя динамика восстановится, оптими-
стично полагает Михаил ямпольский: «Преодолев 
текущий спад, рынок будет развиваться все бы-
стрее и быстрее. Люди активно интересуются со-
временными технологиями, они читают об этом, 
видят у соседей, видят, что это работает, и покупа-
ют себе. Сейчас все в ожидании какого-то сверхно-
вого изобретения, которое перевернет всю энер-
гетику, потому что традиционные ресурсы исчер-

пываются, а энергии человек потребляет все боль-
ше». «это потенциально очень интересный ры-
нок», — подтверждает алексей Южаков из «Ин-
теллектстроя». Переломный момент, по его мне-
нию, наступит тогда, когда, с одной стороны, на-
ука предложит оптимальное решение — устрой-
ства с большим КПд и меньшей себестоимостью, 
с другой, государство создаст условия, облегчаю-
щие развитие альтернативной энергетики.

когда закончится нефть если рынок 
работает с уже проверенными и хорошо зарекомен-
довавшими себя решениями, то ученые могут себе 
позволить эксперименты с любыми новинками. На 
базе экспериментального дома политеха сейчас те-
стируются две пока мало освоенные в регионе тех-
нологии. В октябре в лаборатории смонтировали 
привезенную из германии установку беспламенно-
го горения. Оборудование работает на природном 
газе и позволяет получать до 1 кВт электрической 
и до 1,8 кВт тепловой энергии. В ближайшее время 
будет запущен термоэлектрический генератор, пре-
образующий тепловой поток, возникающий от пе-
репада температур на улице и в помещении, в элек-
трическую энергию. «В любом случае эти системы 
нужно развивать и мы можем рекомендовать их к 
использованию, — уверен александр Сурков. — 
Нужно и адаптировать существующие устройства к 
нашим условиям, и разрабатывать собственные но-
вые технологии. Запасы нефти и газа не бесконеч-
ны, с каждым годом их добыча становится все бо-
лее сложным и дорогим процессом, тогда как тех-
нологии использования возобновляемых источни-
ков энергии развиваются, разрабатываются более 
совершенные конструкции. Когда эти технологии 
получат массовое применение — это лишь вопрос 
времени».   n

тенденции
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мнение эксПерта

МНЕНиЕ ЭКспЕРТА

BUSINESS GUIDE: Игорь Валерьевич, удалось ли 
энергорынку приблизиться к достижению целей, по-
ставленных в начале реформы РаО еэС?
игОРь шЕРшАКОв: главной целью реформы РаО 
еэС было повышение энергоэффективности от-
расли. Не менее важными были задачи исключения 
рисков энергодефицитности, тенденции которой 
в тот момент намечались, а также попытки сниже-
ния стоимости электрической и тепловой энергии. 
безусловно, раз мы говорим о стоимости, то надо 
понимать, что она зависит не только от самих энер-
гетиков, но и от поставщиков топлива. С начала 
реформы до сегодняшнего дня стоимость электро-
энергии поднялась в три раза, а стоимость газа — в 
четыре с половиной раза. Поэтому под повышением 
энергоэффективности мы понимаем повышение 
эффективности энергетического оборудования. 
Реформа была во благо: без нее эффективность 
системы была бы ниже. Повысилась надежность, 
снижен процент износа оборудования. да, выросли 
административные издержки, но они несопостави-
мы с теми преимуществами, которые позволила 
достичь реформа благодаря развитию бизнеса. Мы 
давно не вспоминаем, что такое системные огра-
ничения. графики отключения не вводятся уже не-
сколько лет.
Многие считают главной задачей реформы РаО еэС 
приватизацию входящих в нее отдельных компаний. 
В РаО были выделены четыре основных направле-
ния деятельности: производство и сбыт энергии — 
рыночные, с частными инвестициями, а транспор-
тировка и диспетчеризация — монополии, которые 
перешли под контроль государства.
эту реформу реализовывали все мы, не только топ-
менеджеры РаО еэС, которые ее возглавляли, но и 
те, кто «руками» делал так называемую распаков-
ку компании. Получилось на «отлично», учитывая 
сроки, в которые она была осуществлена. если по-
смотреть на мировой опыт энергетических реформ, 
то они проводились не один десяток лет. В Велико-
британии такая реформа продолжается до сих пор. 
а нам удалось за пять-шесть лет пройти путь от идеи 
до воплощения и создать множество новых инсти-
тутов, разработать новую схему функционирования 
энергетики.

BG: История не терпит сослагательного наклонения, 
но какой была бы отрасль без реформы?
и.ш.: я сам в дискуссиях на эту тему всегда задаю 
людям вопрос: а что было бы, если бы анатолий Чу-
байс не провел реформу РаО еэС? Вряд ли кто-то 
сможет однозначно ответить на этот вопрос. я счи-
таю, что отрасль не стала бы эффективнее. Модель, 
которую воплотили реформаторы, позволила оста-
новить старение оборудования, дала возможность 
контролировать стоимость электроэнергии. И, что 
очень важно, новая модель создала в энергетике ин-
вестиционные возможности. В рамках глобального 
РаО прозрачного механизма инвестирования в от-
расль практически не существовало.
Инвестиционный инструмент оформился в виде ге-
ниальной идеи — договоров о предоставлении мощ-
ности (дПМ). Хотя у нее было много противников, 
анатолий борисович ее отстоял. Суть дПМ проста: 
инвестор, приобретая энергоактив, брал на себя обя-
зательства по вводу дополнительных мощностей. 
документ был принят на уровне правительства Рос-
сийской Федерации и находится на контроле у Мин-
энерго. если инвестор не вводит энергоблок в срок, 
ему предъявляются штрафные санкции в объеме до 
25% от стоимости проекта. это не позволило мно-
гим отказаться от своих планов, хотя такие попытки 
в противном случае наверняка были бы — отрасль 
могла стать привлекательной для временных людей, 
готовых «выжимать» максимум прибыли из старею-
щего оборудования. дПМ позволил привлечь инве-
стиции, снизить риск дефицита мощностей и мини-
мизировать совокупную стоимость энергоресурсов.
BG: Как вы оцениваете сегодняшнюю ситуацию в 
энергетике Прикамья?
и.ш.: Пермский край сегодня — энергоизбыточный 
регион по генерации. Конечно, существуют локаль-
ные проблемы крупных энергоузлов, связанные с 

ограничениями ремонтных режимов работы стан-
ций, но вопрос по Пермскому краю сейчас стоит 
не в количестве мощностей, а в их эффективности. 
актуален вопрос дефицитности для Пермского края 
в части сетевой инфраструктуры. Например, появля-
ется новое предприятие и необходимо строить под-
станцию. это существенные финансовые вложения 
— порядка 400–450 млн руб., и одномоментно такой 
проект реализовать сложно — требуется множество 
согласований и разрешений. Поэтому возникает во-
прос дефицитности таких «мини-узлов», когда по-
требление растет не в масштабах целого города, а 
какой-то конкретной промплощадки.
BG:  Как-то решается эта проблема?
и.ш.: Надо отдать должное, доступность электро-
сетевой инфраструктуры постоянно повышается. 
Филиал «Пермэнерго» ОаО «МРСК Урала» многое 
сделал для развития электросетевого комплекса 
Пермского края. Сейчас самая, пожалуй, сложная и 
политизированная тема — это технологическое при-
соединение льготной категории потребителей (до 15 
КВт) за 550 руб. Любому человеку понятно, что на 
эту сумму в наше время невозможно построить сеть. 
К тому же у нас специфический регион — большое 
количество удаленного загородного и дачного жи-
лья, которое создает очень большую нагрузку на 
сетевую инфраструктуру и формирует значитель-
ные выпадающие доходы МРСК Урала. эти затраты 
включаются в тариф на передачу электроэнергии.
BG: электросетевые активы РаО еэС, поначалу раз-
деленные, были объединены в холдинг «Россети». 
Насколько оправданным был этот шаг и как он от-
разился на энергетике Пермского края в частности?
и.ш.: Формально «Россети» объединили все сете-
вые активы Пермского края — здесь работают ОаО 
«МРСК Урала» и ОаО ФСК. К сожалению, за фор-
мальной процедурой объединения не последовало 
практических шагов по созданию единой компании. 
По сути, сейчас эти компании по-прежнему конкури-
руют за крупных потребителей, которые могут при-
соединяться к магистральным сетям ФСК по более 
низкому тарифу. Соответственно, МРСК остается 
без клиентов, снижаются объемы поставок. Выход 
очевиден — надо обозначить, что есть распредели-
тельная сетевая компания, отвечающая за конечного 
потребителя, а ФСК — это магистральные сети вы-
сокого напряжения, и к ним присоединяются только 
распределительные сетевые компании.
BG: Отмечается ли ухудшение экономической обста-
новки в сфере энергосбытов?
и.ш.: Пока на динамике сбора денежных средств это 
не отразилось. В балансе потребления «Пермэнер-
госбыта» большую часть занимают промышленные 
предприятия, и мы сохраняем здесь определенный 
оптимизм. Во-первых, декларируется импортозаме-
щение, которое, несомненно, поднимет объемы про-
изводства отдельных предприятий Пермского края. 
Мы уверены в этом, поскольку их производственные 
программы на 2015 год уже сформированы с уве-

личением. будут, конечно, небольшие предприятия, 
которые работают со специфической продукцией, 
включающей импортные комплектующие. В отно-
шении них риск снижения потребления существует.
BG: а как спад отразится на собираемости?
и.ш.: Плановый баланс, задаваемый Федеральной 
службой по тарифам (ФСТ), на 2015 год уже сфор-
мирован с повышением на 3%. То есть ФСТ считает, 
что в следующем году потребление электроэнергии 
в регионе вырастет. По нашим прогнозам, с учетом 
временной экономической нестабильности, потре-
бление в Пермском крае в 2015 году, скорее всего, 
упадет примерно на 1–2%. Следовательно, появляют-
ся «ножницы прогнозирования» в 5%. это наш недо-
сбор от плановой выручки, и для нас это очень много. 
Остается надеяться, что трудности в экономике — яв-
ление временное и ситуация на нефтяном рынке ста-
билизируется во втором-третьем квартале 2015 года.
BG: Конфигурация сбытовых сервисов, созданная 
десять лет назад, сегодня претерпевает изменения. 
«КэС Холдинг» в рамках собственной реструктури-
зации объединяет сбыты в единую структуру. есть ли 
вероятность, что подобный процесс будет запущен в 
Прикамье?
и.ш.: «Пермэнергосбыт» готов заниматься прода-
жей тепловой энергии. Мы считаем, что у нас бы 
это получилось и не хуже, чем у Пермской сетевой 
компании, и мы предлагали «КэС Холдингу» создать 
в Прикамье единую энергосбытовую компанию. 
Сегодня это предложение в процессе обсуждения. 
если со временем руководство «КэС Холдинга» со-
чтет организацию своего теплосбытового сервиса в 
Прикамье неэффективной, мы готовы ее подхватить 
и заниматься реализацией тепловой энергии. это по-
зволит добиться синергетического эффекта, а опыт 
у нас есть.
BG: В чем ключевые отличия теплового и электриче-
ского сбыта?
и.ш.: электрическую энергию проще учитывать. Учет 
тепловой энергии намного проблематичнее. Учет 
тепла и горячей воды ведется по общедомовым 
счетчикам и рассчитывается для жителей по разным 
методикам. другой момент — проблемы влияния 
на оплату тепловой энергии. В теплосбытовом биз-
несе нет инструмента ограничения как метода воз-
действия на недобросовестного потребителя. Хотя, к 
большому сожалению, в нашей стране люди часто 
понимают только «правило рубильника». Списывать 
все на убытки компаний и включать потом в тариф 
— это путь в никуда. если правительство Пермского 
края наведет порядок в сфере управления жильем, 
платежная дисциплина значительно повысится. 
Сбор по коммунальным платежам с граждан редко 
бывает ниже 90%. Остается решить проблему сбора 
платежей за тепло через выставление собственных 
счетов, минуя управляющие компании. это и есть 
тот путь, которым мы шли в электроэнергии долгие 
годы. n 
беседовал ДМиТРий АсТАхОв

«воПрос По Пермскому краю сейчас 
стоит не в количестве мощностей, 
а в их эффективности»
уходящий 2014 год — юбилейный для российских энергетиков: десять лет назад 
в структуре рао еэс были созданы тгк, огк, и структура отечественной энергетики 
Приобрела черты, Присущие ей сегодня. игорь шершаков, генеральный директор 
оао «Пермэнергосбыт», энергетик с 30-летним стажем — о том, с каким настроением 
встречают юбилейную дату сПециалисты, насколько близки им оказались цели, 
заявленные реформаторами, и каковы сегодня ПерсПективы отрасли.

«По нашим Прогнозам, 
с учетом временной 
экономической 
нестабильности Потребление 
в Пермском крае в 2015 
году, скорее всего, уПадет 
Примерно на 1–2%». 
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